

OUZBEKISTAN 2 : du « Turkestan » à l'Ouzbékistan.

Au XVe siècle, il y a des ouzbeks, mais pas d'Ouzbékistan. Au XIXe les russes annexent l'Asie centrale. La colonisation tsariste est comparable à celle des autres grandes puissances européennes.

Les bolcheviks veulent adopter le modèle des états-nations et proclamer le droit à l'indépendance. Mais l'isolement de l'URSS et le stalinisme ont repris le chemin d'un développement contrôlé par « le centre », qui décide le développement de l'irrigation moderne dans le cadre d'une agriculture collective, notamment pour la production cotonnière.

L'Ouzbékistan est resté un pays plus agricole qu'industriel dans une économie passée au capitalisme. Mais le pouvoir est toujours occupé par des clans. Il reste des situations tendues, qui peuvent alimenter une agitation islamiste. Economiquement les liens sont encore très forts avec la Russie. La politique chinoise dite des « nouvelles routes de la soie » peut paraître attirante.